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INTERÉS ELECTORAL 
 
PLAN DE AYALA’ PARTICIPARÁ PARA CONSULTA SOBRE REVOCACIÓN DE MANDATO 
La presidenta de la Asociación Civil Plan de Ayala, Gabriela Jiménez manifestó que están trabajando en 
colaboración para promover la consulta de revocación de mandato impulsada por el presidente AMLO. “Estamos 
trabajando para promover la consulta de revocación de mandato, el cual estamos trabajando para ratificar el 
mandato del presidente” dijo. Ante esto, refirió que desde la Asociación Plan de Ayala trabajarán para juntar las 
firmas que son necesarias para que se pueda llevar a cabo la consulta ciudadana de revocación de mandato, ya que 
para ser válida se necesita un aproximado del 3 % de la lista nominal. (AM 22, ROQRO) 
  

PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES 
 
PAN-QI 
 
PAN Y QI ACUERDAN UN FRENTE COMÚN POR QUERÉTARO 
Por Karen Munguía 
Diputados y diputadas locales de los partidos Acción Nacional (PAN) y Querétaro Independiente (QI), así como 
alcaldes y alcaldesas, así como el gobernador Mauricio Kuri y el exgobernador Francisco Domínguez Servién 
acordaron hacer un gran frente común por Querétaro. Lo anterior, durante una reunión plenaria que sostuvieron 
bajo el lema “Unidad y Compromiso por Querétaro”, en la que abordaron distintos temas de interés ciudadano 
manifestados durante recorridos en los 15 distritos locales del estado. (DQ 4, N 5, PA 8, CI) 
 
DIPUTADOS DEL PAN Y QI SE REUNIERON CON KURI Y PANCHO DOMÍNGUEZ EN SU PLENARIA 
Los diputados locales del PAN y del Partido QI sostuvieron encuentros con el gobernador, Mauricio Kuri y con el 
exmandatario local, Francisco Domínguez Servién, durante su más reciente reunión plenaria. Los legisladores 
llevaron a cabo una Reunión Plenaria, en la que abordaron temas de interés colectivo que han recogido de las 
propuestas e inquietudes de la ciudadanía. En la sesión de trabajo, los legisladores sostuvieron mesas de diálogo e 
intercambio de ideas, con el Gobernador, Mauricio Kuri, funcionarios estatales, alcaldes y el exgobernador FDS, en 
donde acordaron hacer un gran frente común por Querétaro. (EQ, ADN) 
 
LUIS NAVA SE REÚNE CON DIPUTADOS LOCALES DEL PAN Y QI  
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava participó en la Reunión Plenaria de los 16 Diputados Locales del 
PAN y Querétaro Independiente, que tuvo la finalidad de formar un frente común que atienda las principales 
demandas de la población, y mejorar la calidad de vida de todas las familias desde el ámbito municipal y 
legislativo. (N 5) 
  
MORENA 
 
CELEBRA MORENA CANCELACIÓN DEL SEGUNDO PISO EN 5 DE FEBRERO 
El dirigente de MORENA en Querétaro, Mauricio Ruiz celebró que “las autoridades escucharan a la ciudadanía” y 
anunciaran la cancelación del proyecto para crear un segundo piso en la avenida 5 de Febrero, como lo anunció 
anteriormente el secretario de Desarrollo Urbano y Obras Públicas, Fernando González Salinas. (AM 4) 
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NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: DA KURI AUMENTAZO A UAQ 
Mauricio Kuri anunció que la UAQ recibirá en 2022 un incremento del 13% en su presupuesto, lo que equivale a 
107 mdp más y recalcó que su administración estatal sacó la casta ante la falta de incremento del Gobierno federal. 
(DQ principal) 
 
N: VA 13% UAQ 
La UAQ tendrá un presupuesto estatal para el ejercicio fiscal 2022, de 955 millones de pesos, lo que representa un 
incremento de 13% respecto al ejercicio del año que corre, anunció ayer el gobernador Mauricio Kuri.  (N 
principal) 
 
AM: ANUNCIA KURI INCREMENTO DE 13% EN RECURSOS A LA UAQ 
La UAQ recibirá un incremento del 13 % en el presupuesto 2022, así lo dio a conocer el gobernador del estado, 
Mauricio Kuri González. El alza que recibirá la UAQ asciende a 107 millones de pesos. El presupuesto total a ejercer 
para el siguiente año es de 955 millones de pesos. (AM principal) 
 
PA: ANUNCIA KURI 13% MÁS PARA LA UAQ 
Con el fin de apoyar a la comunidad universitaria y garantizar más lugares en la educación superior, el gobernador 
Mauricio Kuri anunció que se dará un incremento presupuestal del 13 % a la UAQ “Hoy las condiciones económicas 
generadas por el orden, la transparencia y el ahorro, nos lo permiten. (PA principal) 
 
EUQ: ANUNCIA KURI PRESUPUESTO HISTÓRICO A UAQ  
Destinarán 935 mdp en 2022; el orden y el ahorro rinden frutos, señala. Ve a la educación como centro de la 
actividad económica, productiva y social del estado. (EUQ principal) 
 
CQRO: SIN PRECEDENTE, AUMENTO A PRESUPUESTO DE LA UAQ: KURI 
Para el ejercicio del 2022, el poder Ejecutivo otorgará un incremento de 13 % al presupuesto de la UAQ, informó el 
gobernador Mauricio Kuri. (CQRO principal) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
CINCO MUNICIPIOS YA APROBARON SU LEY DE INGRESOS 
Hasta ahora cinco de los 18 municipios de Querétaro han aprobado sus leyes de ingresos para el ejercicio fiscal 
2022, adelantó Gerardo Ángeles Herrera, diputado presidente de la comisión de planeación y presupuesto de la LX 
Legislatura. En entrevista, recordó que los municipios y el estado tienen hasta el 30 de noviembre para enviar sus 
respectivas propuestas de leyes de ingresos municipales y el presupuesto de egresos del estado para el próximo 
año. (DQ 3) 
 
PRESENTAN INICIATIVA POR NUEVAS MASCULINIDADES EN QUERÉTARO 
Activistas y estudiantes de distintas universidades presentaron una iniciativa a favor de las nuevas masculinidades 
en la LX Legislatura de Querétaro, con la finalidad de crear campañas contra el machismo y difundir información 
sobre salud, responsabilidades y trabajo social para los hombres. La organización SOS Discriminación 
Internacional Querétaro destacó que esta es la primera iniciativa de su tipo en el país, la cual busca implementar 
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una perspectiva de género en las nuevas leyes y promover una responsabilidad afectiva, reproductiva, incluyente y 
pacífica entre los hombres del estado. (ROQRO) 
  
DIPUTADA DE QUERÉTARO COINCIDE EN REVISAR RECURSOS A UNIVERSIDADES 
Por Alan García 
Andrea Tovar Saavedra, presidenta de la Comisión de Ciencia, Tecnología e Innovación de la LX Legislatura de 
Querétaro, coincidió con realizar una revisión a los recursos públicos que reciben las universidades y centros de 
investigación en Querétaro, sin que esto llegue a limitar los ingresos de estas instituciones para que sigan 
funcionando. Del mismo modo, destacó que los procesos de revisión deben ser obligatorios para todas las 
instituciones que reciben dinero público, con el objetivo de que sean más transparentes y eficientes en el manejo 
de sus finanzas y se puedan aprovechar en el cumplimiento de sus labores sin retrasos o corrupción interna. 
(ROQRO) 
  
CONGRESO BUSCARÁ CRECER MEDIDAS DE PREVENCIÓN A FAVOR DE LAS MUJERES 
La diputada Andrea Tovar presentó una iniciativa de ley para reformar la Ley de acceso a las mujeres a una vida 
libre de violencia. La iniciativa propone aumentar el periodo de protección a favor de las mujeres, así como obligar 
a las autoridades a que reporten cada que se percatan de algún caso de violencia. (Q, ALQRO, CI) 
  
QUERÉTARO LUGAR 21º NACIONAL POR FEMINICIDIOS 
Por Sergio Hernández 
Al 30 de septiembre, Querétaro ocupaba el lugar 21 a nivel nacional por la cantidad de feminicidios,- siete son las 
carpetas de investigación- por el delito de feminicidio registradas en el estado. Sin embargo, la impunidad crece 
conforme avanza la violencia resulta complejo tener estadísticas que reflejen la realidad de lo que las mujeres 
viven diariamente”, expresó la diputada Laura Andrea Tovar. (N 6) 
  
AÚN HAY BRECHAS DE GÉNERO EN EL CONGRESO LOCAL, DICE BEATRIZ MARMOLEJO 
Todavía existen brechas de género en el área administrativa del Congreso Local de Querétaro, situación que 
implicaría reformar la Ley Orgánica del Poder Legislativo para atender la disparidad de género en el área laboral, 
reconoció Beatriz Marmolejo, presidenta de la Mesa Directiva de la LX Legislatura. Detalló que las principales 
brechas laborales que se han identificado en el área administrativa tienen que ver con que las mujeres puedan 
ocupar cargos de titularidad o haya conciliación entre las labores del hogar y de cuidados. (CI) 
  
TRABAJANDO EN EQUIPO SE PUEDEN DAR RESULTADOS A LA SOCIEDAD: DIPUTADA SELENE SALAZAR 
Como integrante de la Comisión de Igualdad de Género y Derechos Humanos en la LX Legislatura del estado, la 
diputada Selene Salazar, afirmó que la mejor forma en que se pueden dar resultados a la sociedad es trabajar en 
equipo con los diferentes órganos de gobierno y de las asociaciones civiles. Comentó que es de suma importancia 
contar con marcos normativos que disminuyan las barreras que impiden el desarrollo equitativo entre mujeres y 
hombres; además de que es necesario construir puentes que garanticen el acceso a la educación, a la salud de 
calidad, a la seguridad, a la justicia, al empleo, los recursos económicos, a la movilidad, a la ciudad, a la 
participación en la vida política para la toma de decisiones y al conjunto de derechos humanos que todos deben 
ejercer en igualdad. (CI) 
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IMPULSARÍAN DOS CENTROS ARTESANALES 
La diputada local Yasmín Albellán dio a conocer que se trabaja en coordinación con el Instituto Mexicano de la 
Propiedad Industrial (IMPI) en la construcción de dos mercados artesanales en el municipio de Amealco de Bonfil. 
(DQ 8) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
PROMOVERÁ GOBIERNO ESTATAL MEJORA CONTINUA Y SIMPLIFICADA DE TRÁMITES: KURI 
En busca de un mejor funcionamiento de las actividades comerciales, industriales, productivas y de servicios en el 
estado, el gobernador, Mauricio Kuri presidió la instalación y Primera Sesión del Consejo de Mejora Regulatoria del 
Estado de Querétaro, con lo cual se establecerá un mecanismo clave para impulsar la actividad empresarial y 
agilizar los procesos de trámites en la entidad. “El gobierno tiene que ser lo suficientemente responsable, 
inteligente, solidario y subsidiario para poder darles las herramientas a los ciudadanos para que puedan estar lo 
menos posible de su vida (…) en sacar papeles y burocracia”, expresó el mandatario estatal. (N 3, AM 3, PA 4, ADN, 
ROQRO, LDH, IN) 
  
SEGUNDO PISO SE PODRÍA RETOMAR EN LO QUE RESTA DEL SEXENIO: KURI 
El gobernador Mauricio Kuri informó que sí se contempla un proyecto de reingeniería vial sobre Avenida 5 de 
febrero. Lo anterior al reconocer que, en este momento, queda descartada la construcción de un segundo piso 
sobre dicha vialidad. En ese sentido, consideró que se llevarán a cabo foros ciudadanos para determinar de qué 
manera se puede intervenir esta vialidad. “Estamos viendo otras opciones”, añadió. (DQ 1 y 4, N 3, CQRO 5, 
ROQRO) 
  
ES UN RETROCESO BLINDAJE DE OBRAS FEDERALES: KURI 
Por Tina Hernández 
Respecto al decreto que emitió el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, sobre catalogar las obras 
públicas federales como seguridad nacional y de interés público; el gobernador Mauricio Kuri, aseveró que la 
acción es un retroceso para el país. (N 3) 
  
AVALAN 13% MÁS A UAQ PARA 2022 
Por Cecilia Conde 
La UAQ recibirá por única ocasión un incremento del 13% en su presupuesto para 2022, qué equivale a 107 
millones de pesos más, anunció el gobernador, Mauricio Kuri, quién recalcó que la administración estatal sacó la 
casta ante la falta de incremento del gobierno federal. "Entendemos que también ha habido una baja en el gobierno 
federal las universidades Y por supuesto tenemos que sacar la casta", aseguró. (ESSJR 1 y 5) 
 
“EL 13 % ES LO QUE NOS PIDIERON Y ESTAMOS CUMPLIENDO CON ELLO (PRESUPUESTO UAQ)”: 
GOBERNADOR MAURICIO KURI 
Después de que el gobernador, Mauricio Kuri, anunciara esta mañana, una inversión histórica de 955 millones de 
pesos para la UAQ, reflejado en un 13 % al presupuesto por una sola ocasión y de manera extraordinaria. La 
rectora de la UAQ, Teresa García señaló que no contaba con muchos detalles respecto al incremento del 
presupuesto y pronto esperaba reunirse con el gobernador, Mauricio Kuri. (PA 1 y 3, EQ) 
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RESPONDERÁ UAQ A INCREMENTO PRESUPUESTAL CON MÁS PROYECTOS SOCIALES 
Ante el anuncio por parte del gobernador, Mauricio Kuri, de incrementar el 13% al presupuesto 2022 para la 
Máxima Casa de Estudios de la entidad; la rectora de la UAQ, Teresa García Gasca refrendó el compromiso de esta 
Institución de continuar brindando educación, servicios y proyectos con impacto social, que generen desarrollo 
para el estado. En rueda de prensa, la rectora manifestó que el objetivo del Proyecto de Fortalecimiento del 
Presupuesto Universitario de la UAQ es que este 13% de aumento sea sostenido a lo largo de los siguientes años, 
hasta conseguir en el año 2027 el “peso a peso”; lo que significaría una proporción de 50-50 % entre el subsidio 
federal y estatal que recibe la Universidad; mismo que actualmente se ubica en una relación del 62- 38 %. (DQ 5, 
AM 22, EUQ 1 y 5, ESSJR 5, ADN, ELQNO, LDH) 
  
EXHORTA MURGUÍA A MUJERES A MANIFESTARSE PACÍFICAMENTE DURANTE EL 25N 
Ante posibles manifestaciones este jueves por la conmemoración del Día Internacional de la Eliminación de la 
Violencia contra la Mujer, Guadalupe Murguía, titular de la SEGOB, exhortó a los grupos feministas a expresarse de 
manera pacífica.  “El exhorto a que este se lleve a cabo de manera pacífica, de manera respetuosa, porque en 
Querétaro nos gusta vivir en paz y en tranquilidad y tienen todo el derecho de expresarse y de manifestarse”. (N 6, 
ADN, CI) 
  
INAUGURA SEGOB IV EL CONGRESO NOTICIAS NACIONAL DE DERECHOS HUMANOS 
Con el objetivo de evaluar el trabajo gubernamental y de la sociedad civil para reconocer la progresividad en 
materia de derechos humanos, los obstáculos y áreas de oportunidad; la Defensoría de los Derechos Humanos de 
Querétaro y la Federación de Colegios y Asociaciones de Abogados de Querétaro inauguraron el Cuarto Congreso 
Nacional “Análisis y expectativas de la reforma constitucional en materia de derechos humanos, a 10 años de su 
entrada en vigor”. (...) La inauguración del congreso estuvo a cargo de la titular de la Secretaría de Gobierno, 
Guadalupe Murguía, quien aseguró que los derechos humanos se encuentran en un rango de alta prioridad en la 
agenda pública del gobierno del estado de Querétaro para construir una sociedad más justa. (N 1 y 3) 
  
INM NO TIENE ACUERDO CON EL GOBIERNO ESTATAL: GUADALUPE MURGUÍA 
Por Mónica Gordillo  
Guadalupe Murguía, titular de la SEGOB aseveró que el Instituto Nacional de Migración (INM) no tiene ningún 
acuerdo con el gobierno del estado de Querétaro para la recepción, atención y alojamiento de las personas 
extranjeras que partieron de Tapachula, Chiapas, el 18 de noviembre y que decidieron suspender su caravana en el 
municipio de Mapastepec, de la misma entidad. (CQRO 1 y 6) 
 
DERECHOS HUMANOS, PRIORIDAD 
Guadalupe Murguía, titular de la SEGOB, aseguró que los derechos humanos se encuentran en un rango de alta 
prioridad en la agenda pública del gobierno del estado de Querétaro para construir una sociedad más justa. 
Durante la inauguración del Cuarto Congreso Nacional “Análisis y expectativas de la reforma constitucional en 
materia de derechos humanos, a 10 años de su entrada en vigor”, celebrado de manera virtual, la secretaria de 
Gobierno recordó que, de acuerdo con el gobernador Mauricio Kuri, “todas las acciones de un gobierno deben estar 
enfocadas en los derechos humanos”. (PA 4) 
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PODER JUDICIAL 
 
ACTIVISTAS PIDEN JUZGADOS LGBT EN QUERÉTARO 
Por Alan García 
Activistas por los derechos LGBT en Querétaro respaldaron la intención del TSJ para crear juzgados especiales en 
temas de su comunidad, por lo cual solicitaron más recursos en el Presupuesto de Egresos del 2022. Dicha petición 
fue hecha por la magistrada presidenta, Mariela Ponce, titular de la TSJ, quien aseguró que existe un rezago en la 
atención de temas prioritarios para la comunidad LGBT en Querétaro, así como diversos asuntos jurídicos que 
competen al Tribunal para garantizar su protección y una vida segura. (ROQRO) 
  

MUNICIPIOS 
 
CON PLANEACIÓN Y PROYECCIÓN VAMOS A CONSTRUIR EL QUERÉTARO QUE QUEREMOS: LUIS NAVA 
El Presidente Municipal de Querétaro, Luis Nava encabezó la Sesión Ordinaria del Consejo Deliberativo del 
Instituto Municipal de Planeación (IMPLAN), donde aseguró que a pesar de los retos por la pandemia por el 
COVID-19 y el crecimiento que vive la ciudad, con planeación y proyección construimos una ciudad con mejor 
calidad de vida, y un ejemplo será el Plan Municipal de Desarrollo 2021-2024 se mantendrá alineando con la visión 
de desarrollo de largo plazo “Querétaro 2025”. (N 4, LDH) 
  
QUERÉTARO, PRIMER MUNICIPIO CERTIFICADO EN IGUALDAD LABORAL Y NO DISCRIMINACIÓN 
El Presidente Municipal de Querétaro, Luis Nava recibió el certificado de la Norma Mexicana NMX-025-SCFI-2015 
para la Igualdad Laboral y No Discriminación, que reconoce a la administración por impulsar prácticas y el 
cumplimiento de procesos en favor de la igualdad laboral y el respeto a los derechos humanos, siendo un ejemplo 
para otros municipios del estado y para la iniciativa privada. (DQ 1 y 3, N 1 y 4, CQRO 1 y 2, PA 5, LDH, IN, CI) 
  
RECIBEN EL PREMIO GUBBIO INTERNACIONAL 
El Municipio de Querétaro recibió el premio Gubbio Internacional para América Latina y el caribe, por la 
intervención realizada en el Templo de la Santa Cruz para la conservación de cúpulas y cubiertas y rehabilitación 
del sistema de iluminación al exterior del templo. Al encabezar la Sesión Ordinaria del Consejo Deliberativo del 
IMPLAN, el presidente municipal Luis Nava, aseguró que a pesar de los retos por la pandemia por el Covid-19 y el 
crecimiento que vive la ciudad, con planeación y proyección construimos una ciudad con mejor calidad de vida. 
(DQ 6) 
  
YA SOMOS MÁS DE UN MILLÓN 
El Municipio de Querétaro se ubicó en el tercer lugar de las ciudades con más de un millón de habitantes, en el 
Índice de Competitividad Urbana 2021 (ICU) del IMCO. El Índice mide la capacidad de las ciudades para generar, 
atraer y retener talento e inversión que detonen la productividad y el bienestar de sus habitantes, y a partir del 
análisis de 69 indicadores agrupados en 10 subíndices, el índice evalúa a 69 ciudades. (DQ 6) 
  
INSTALARON LA COMISIÓN DE LA MUJER DEL H. AYUNTAMIENTO 
Con la representación de la Presidenta del Patronato del DIF Municipal, Arahí Domínguez, la Directora General del 
DIF Municipal, Laura Garibay Barajas, acudió como invitada de honor en el inicio de los trabajos de la Comisión de 
la Mujer del H. Ayuntamiento que encabeza la Regidora María Del Carmen Presa Ortega, junto con las Regidoras 
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Fátima Montes y Fabiola Larrondo, y que tiene el objetivo de implementar acciones que ayuden a mejorar la 
calidad de vida de las mujeres queretanas, tomando como eje la atención a sus derechos y la erradicación de la 
violencia contra ellas. (N 4, PA 5) 
 
LEY DE INGRESOS 2022 MANTENDRÁ UN PRESUPUESTO SÓLIDO EN LA CAPITAL: FINANZAS 
El Secretario de Finanzas en la capital, Francisco Martínez, afirmó que la ley de ingresos aprobada en el cabildo 
mantendrá un presupuesto sólido para el municipio de Querétaro, pues representa un incremento global del 11%. 
En rueda de prensa señaló que se contemplan 5 mil 350 millones de pesos, de los cuales 542 millones son por 
concepto de recaudaciones, mismas que esperan crecer un 10% en el tema del predial, 21% en trasladado de 
dominio y 20% participaciones, que se traducen en recursos propios. (AM 6, CQRO 5, EQ) 
  
SE REÚNE ROBERTO SOSA CON EJECUTIVOS DEL CORPORATIVO DECATHLON. LOS INVITÓ A INSTALAR UNA 
DE SUS TIENDAS EN CORREGIDORA 
Roberto Sosa, presidente municipal de Corregidora, estuvo presente en la presentación del Corporativo Decathlon, 
en donde expuso el desarrollo, el crecimiento y el área de oportunidades que ofrece el municipio, lo que lo 
convierte en un lugar atractivo para la instalación de una de las tiendas de la cadena comercial. En su presentación, 
el alcalde resaltó el desarrollo que se ha logrado en el municipio en materia de urbanización, industria y comercio, 
además de que cada vez más ciudadanos de dicha demarcación realizan actividades deportivas. (N 7, PI, VI, 
ELQNO, ADN, ALQRO)  
  
LA MITAD DEL PRESUPUESTO DEL 2022 SE DESTINARÁN A SEGURIDAD: ROBERTO SOSA 
El presidente municipal de Corregidora, Roberto Sosa anunció que la demarcación espera ejercer un presupuesto 
de 1 mil 500 millones de pesos durante 2022. No obstante, detalló que el 50 % de esta participación se utilizará 
para reforzar el tema de la seguridad. Para ello se espera un aumento en las participaciones federales, tras los 
últimos hechos delictivos de ayer en La Estancia, Guanajuato y que los perpetradores huyeron presuntamente a 
Corregidora. (PA 4) 
  
RECONOCE LA REVISTA MÉXICO DESCONOCIDO A TEQUISQUIAPAN 
Por Josefina Herrera 
El municipio de Tequisquiapan destaca en la revista de México Desconocido en dos categorías, la primera al 
haberse posicionado en segundo lugar por la Ruta del Arte, Queso y Vino, y el tercer lugar como Mejor Pueblo 
Mágico para una experiencia culinaria, así lo dio a conocer Adolfo Barrón Romero, presidente del Comité Pueblo 
Mágico Tequisquiapan A.C. (N 8) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
ARRANCA CON MÁS DE 500 PARTICIPANTES EL CUARTO CONGRESO NACIONAL DE DERECHOS HUMANOS 
Con un registro de más de 500 participantes, este miércoles arrancaron las actividades del Cuarto Congreso 
Nacional de Derechos Humanos, Análisis y Expectativas de la Reforma Constitucional en Materia de Derechos 
Humanos a 10 años de su entrada en vigor, coordinado por la Defensoría de los Derechos Humanos de Querétaro y 
la Federación de Colegios y Asociaciones de Abogados de Querétaro (Fecaaq). (ADN) 
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LISTAS LAS PROPUESTAS DEL CONSEJO DE DERECHOS HUMANOS EN QUERÉTARO 
Por Alan García 
La DDHQ ya conformó una propuesta para integrar el Consejo de la Defensoría de Derechos Humanos, el cual 
deberá ser aprobado por la LX Legislatura y comenzarán a trabajar a partir del próximo año en las policías 
públicas que impulse este organismo. La titular de DDHQ, Roxana Ávalos Vázquez, precisó que se trata de un 
consejo integrado por representantes de la sociedad civil organizada, de los cuales tendrán que ser 3 mujeres y 3 
hombres para respetar el tema de paridad, el cual será discutido y confirmado durante una sesión de pleno. 
(ROQRO) 
 
PRESUPUESTO FEDERAL NO HA TOMADO EN CUENTA A UNIVERSIDADES PÚBLICAS ESTATALES: RECTORA 
Por Mextli Moreno 
La rectora de la UAQ, Teresa García mencionó que por parte de la máxima casa de estudios están trabajando un 
proyecto para el presupuesto universitario. Cabe destacar que la rectora comentó que han tenido que trabajar en 
dicho proyecto de fortalecimiento del presupuesto debido a que a nivel federal no se les ha puesto atención a las 
universidades públicas estatales. “Trabajamos sobre un proyecto de fortalecimiento para el presupuesto 
universitario durante varios años, lamentablemente a nivel federal no hemos encontrado eco como universidades 
públicas estatales” dijo. (ROQRO) 
  
BUSCARÁ UAQ QUE INCREMENTO ESTATAL SEA SOSTENIDO HASTA EL 2027 
Ante el anuncio que hizo el gobernador del estado, Mauricio Kuri, respecto al incremento del 13 % al subsidio de la 
UAQ para el ejercicio 2022, la rectora Teresa García destacó que el objetivo de la institución es mantener este 
incremento de manera sostenida hasta el 2027, con el objetivo de alcanzar el “peso a peso” en el presupuesto 
estatal y federal. (N 2, CQRO 4)  
 
AUMENTA PRECIO DE VIVIENDAS EN QUERÉTARO EN 7% 
De acuerdo con el índice de la Sociedad Hipotecaria Federal, Querétaro se ubica en la octava posición entre las 
variaciones más bajas, sin embargo, mantiene el segundo costo medio más elevado de vivienda en el país. 
Querétaro, Qro. Los precios de la vivienda en Querétaro registran un incremento anual de 7.1% en el periodo 
enero-septiembre, de acuerdo con el índice de la Sociedad Hipotecaria Federal (SHF). (Q) 
 
MUJERES EMPRESARIAS DE CANACO ORGANIZAN EVENTO 
Por Rosalía Nieves  
La presidenta de mujeres empresarias de la Canaco, San Juan del Río, Rocío Hernández, reconoció que se llevará a 
cabo en el municipio, el festival navideño, evento en el cual participará el comercio sanjuanense. (ESSJR 6) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q | VOCERO  
Por Adán Olvera 
Vaya que causó revuelo la designación del ex presidente municipal de Querétaro, Marcos Aguilar Vega, como 
vocero del Partido Acción Nacional (PAN). En la entidad dejó una herida política y pública abierta: Marcos Aguilar, 
tenía un grupo político en Querétaro al que la desgracia cayó en algunos casos y recordemos que dos de sus 
principales funcionarios terminaron en la cárcel por actos de corrupción. Otro de su grupo político fue 
“perdonado” y exculpado por la gracia de las autoridades y no se olvida que se trata de un delincuente electoral, 
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abusivo de los espacios y los cargos públicos para hacer proselitismo descarado a favor del ex diputado federal. 
Carlos Silva, auto nombrado “Lengua de Dante”, pasó de un personaje anónimo en las redes sociales y, desde el 
valor que otorga una cuenta de twitter, se dedicó a denostar a periodistas y políticos para pasar a la comodidad de 
la burocracia dorada, a violar la ley y disfrutar de la plenitud del “pinche poder”, como lo definió el veracruzano 
Fidel Herrera. Marcos Aguilar tuvo un día de campaña con Mauricio Kuri, en el municipio de El Marqués, y con eso 
fue suficiente para que no volviera a aparecer públicamente en las actividades de campaña ante un resultado 
adverso en los comentarios y reacciones que se dieron en la reciente campaña a la gubernatura del 2021. Los 
resultados electorales de este año no permitieron que Marcos Aguilar, repitiera en la Legislatura Federal y 
entonces quedó en la indefensión política ¿Quién y por qué lo rescata? no hay duda que es un activo muy 
importante del PAN pero no está en su mejor momento de su carrera política pero Marcos Aguilar, está de regreso, 
a los políticos del PAN les dice que desde la vocería no se confronta con nadie y que no esperen al político que 
responderá a los ataques y solamente viene a sumarse al PAN; ya veremos si realmente el nombramiento de Marko 
Cortés, sirve para algo. DE REBOTE. La Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ) recibirá un incremento del 13 
por ciento en su presupuesto para 2022: los gobiernos anteriores habían negado este aumento a la UAQ y con la 
llegada de Mauricio Kuri al gobierno el trato a la máxima casa de estudios pinta para ser diferente. (DQ) 
 
CUARTO DE GUERRA  
HISTÓRICO. Cada año la petición presupuestal de la UAQ era como la exigencia de los sindicatos, que emplazan 
pidiendo 20% y terminan negociando 4%. Excepto ahora, que el gobernador Mauricio Kuri le dio a la universidad 
exactamente lo que solicitó: 13% más de presupuesto para compensar los recursos que año tras año, y sin falta, le 
disminuye el Gobierno federal. HECHOS. Kuri rompe 2 mitos: un gobernador no egresado de la UAQ le da a la 
Universidad lo que nunca, justo cuando más lo requiere y, segundo: un gobernador-empresario apuesta por la IP, 
pero también por la educación, para reactivar la economía. TRAGEDIA. Iván, priista de años y además trabajador 
“todólogo” del partido, murió electrocutado en la colonia Santa Mónica retirando la propaganda que por ley María 
Alemán debió quitar (y no quitó) al terminar su campaña a alcaldesa. Veremos el reparto de culpas, ahí donde 
tanto gusta la teatralidad. (DQ) 
 
ASTERISCOS 
CONVOCAN A SERVICIO MILITAR EN CAPITAL. En el municipio de Querétaro ya se emitió la convocatoria para 
que jóvenes realicen el servicio militar nacional. Los nacidos en 2003 o antes que quieran realizar su trámite deben 
asistir a las instalaciones del estadio de béisbol de la Unidad Deportiva Josefa Ortiz de Domínguez este 28 de 
noviembre a las 9:00 horas. Más informes al 4422125500, extensión 4024 y 4025.  POR ADOLESCENTES 
INFORMADOS EN CORREGIDORA. Estudiantes de la Secundaria Técnica 30, ubicada en la Comunidad de Bravo, 
participaron en las pláticas 'No te enredes' y 'Abuso sexual infantil', impartidas por policías de la Dirección de 
Prevención del Delito de Corregidora. La intención es contribuir con la prevención a través de una adolescencia 
informada y reflexiva que identifique los riesgos y peligros que existen en las redes sociales. IMPARTEN 
CAPACITACIÓN DE PC A LA LEGISLATURA A invitación de los diputados Dulce Ventura y Antonio Zapata, la 
Coordinación de Protección Civil del municipio de Querétaro asistió al cierre del ciclo de capacitación impartido a 
los integrantes de la LX Legislatura. La intención es fomentar una cultura de prevención en materia de protección 
civil y que los funcionarios queretanos están preparados para responder de forma oportuna ante cualquier 
situación de riesgo. (AM) 
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REGENERACIÓN URBANA 
Por Raúl Lorea  
Tras las reiteradas declaraciones en medios de comunicación que han realizado tanto el secretario de Desarrollo 
Urbano y Obras Públicas como el propio gobernador del estado de Querétaro, consideró que a todos nos deben 
quedar claras dos cosas: que el segundo piso ya no se hará y que sí se intervendrá la avenida 5 de Febrero con una 
“regeneración urbana”. Seamos conscientes de que la avenida 5 de Febrero requiere de una intervención que, por 
sí sola, no será la solución definitiva a los problemas de movilidad, y de que se requieren acciones 
complementarias en el resto de la ciudad. Será de gran valor que el Gobierno estatal ejerza su liderazgo natural 
para congregar a las autoridades de los municipios conurbados, activistas, colegios de profesionistas, académicos, 
especialistas y la sociedad en general en más mesas de trabajo donde todos podamos sumar y ser parte de este 
gran proyecto que podría ser el detonante que Querétaro necesita para cambiar la forma de hacer obra pública 
desde la participación social y colaborar todos en conjunto para lograr un proyecto que procure la pirámide de 
movilidad. (AM) 
 
BAJO RESERVA 
AGARRA “HUESO” EN EL NUEVO GOBIERNO. Ayer conocimos que Pedro Paredes Reséndiz es el secretario 
ejecutivo de Mejora Regulatoria. Paredes, hace algunos años fue presidente de la Cámara Nacional de Comercio 
(Canaco), delegación Querétaro, cargo en el cual pasó desapercibido en su gestión, pese a que es un hombre con un 
buen manejo de relaciones públicas. Hace algunos años don Pedro “bañaba” de elogios al gobierno estatal del 
priista que encabezó José Calzada Rovirosa. Pese a ello, nunca en el tricolor le dieron premio con algún “hueso 
político”, el cual ahora sí ya tiene con un gobierno panista. Veremos qué tal le va en su encargo, donde su función 
será mejorar la tramitología y darle confianza a la ciudadanía en este tema. MARCELA HERBERT EN LOS 
MEJORES EVENTOS. Nos cuentan que quien estuvo presente en la apertura del célebre Parque Navideño, fue la 
secretaria de Cultura del Estado de Querétaro, Marcela Herbert. La funcionaria fue invitada especial de este 
proyecto que ha sido señalado por asistentes e internautas como un “fraude”, además de iniciar operación sin los 
permisos necesarios. Nos dicen que fueron pocas las personalidades invitadas, es por ello que la también pintora 
destacó en todo momento durante la apertura, y departió alegremente con los demás asistentes durante el resto de 
la noche. (EUQ) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
ACUERDAN DIPUTADOS LOCALES DEL PAN Y QI FRENTE COMÚN POR LA ENTIDAD. Que los diputados locales 
del Partido Acción Nacional (PAN) y de Querétaro Independiente (QI) sostuvieron una reunión plenaria en cuyas 
mesas de trabajo participaron el gobernador del estado Mauricio Kuri, el exgobernador Francisco Domínguez, 
además de funcionarios estatales y alcaldes. En dicho encuentro -cuyo lema fue “Unidad y compromiso por 
Querétaro”- se habló de seguridad, transporte público y reactivación económica, entre otros. Los 16 legisladores 
de estos dos partidos políticos acordaron hacer un gran frente común por Querétaro. OBTIENE MUNICIPIO DE 
QUERÉTARO PREMIO INTERNACIONAL POR INTERVENCIÓN EN TEMPLO DE LA CRUZ. Que el municipio de 
Querétaro obtuvo el premio Gubbio Internacional para América Latina y el Caribe, por la intervención al templo De 
la Santa Cruz para la conservación de cúpulas, cubiertas y rehabilitación del sistema de iluminación al exterior; así 
lo confirmó el presidente municipal Luis Bernardo Nava durante la sesión ordinaria del Consejo Deliberativo del 
Instituto Municipal de Planeación (Implan). FIRMAN CONVENIO DE COLABORACIÓN PARA LA ATENCIÓN DE 
MUJERES. Que, en el marco del Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra las Mujeres, la Secretaría 
de Seguridad Ciudadana, a través del Centro de Justicia para las Mujeres, encabezó la instalación del consejo 
consultivo del Centro de Justicia para las Mujeres y la firma de un convenio de colaboración interinstitucional para 
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la atención de mujeres, en el que participaron la Secretaría de Salud, el poder Judicial del estado, la Fiscalía General 
del estado y el Instituto Queretano de las Mujeres. Dicho consejo contribuirá al fortalecimiento de planes, 
programas, proyectos y acciones que impacten las políticas públicas que promuevan los derechos fundamentales 
de las mujeres. Cabe subrayar que, de enero a septiembre del 2021, el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional 
de Seguridad Pública (SESNSP) reportó siete feminicidios en el estado, 12 presuntas mujeres víctimas de 
homicidio doloso, mil 827 de lesiones dolosas, cuatro víctimas de secuestro, dos víctimas de trata de personas y 
475 violaciones (aunque la estadística no desagrega solo a mujeres); además, se registraron mil 234 llamadas al 9-
1-1 por incidentes sobre violencia hacia la mujer, 117 de abuso sexual, 275 de acoso u hostigamiento sexual y 93 
por violación (tampoco se divide por sexo en estos últimos tres incidentes). (CQRO) 
 
FUEGO AMIGO / PRESENTA “ÉTICA NOTARIAL, UN EJERCICIO ÉTICO DE FONDO” 
LA DOCTORA CONSUELO ROSILLO GARFIAS ex presidenta del Tribunal Superior de Justicia presentó este 
miércoles en el aula forense de la Facultad de Derecho de la UAQ su libro “Ética notarial, un ejercicio ético de fondo 
“reivindicando la honestidad y el compromiso con la educación y el amor a la profesión en concordancia con los 
compromisos originales de los abogados, valores que ella ha acreditado en su dilatado desempeño en el Poder 
Judicial del Estado. Enhorabuena. (PA 1) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua 
Está en Querétaro la dirigente de la asociación civil “Que siga la democracia”  GABRIELA JIMÉNEZ GODOY para 
impulsar la participación de los ciudadanos en la consulta para la ratificación de mandato del presidente LÓPEZ 
OBRADOR a celebrarse en abril del año próximo. Hoy visitará los módulos de San Juan del Río, Tequisquiapan y 
Bernal, acompañada de dirigentes de Morena. Bien. Agua y participación para la ratificación. (PA 1) 
  
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
PRESUPUESTO. Qué bueno que por ahora se puedo dar a la UAQ un mayor presupuesto, es loable aún en 
pandemia, con crisis económica; con inundaciones y destrozos, sin apoyo federal, ante la incertidumbre de la 
paridad del peso mexicano…la verdad si es para que los universitarios agradezcan la deferencia. (N 1) 
  
AUMENTO HISTÓRICO 
El gobernador Mauricio Kuri dio el campanazo ayer con el anuncio de un 13% de aumento al presupuesto de la 
UAQ y aunque el piso para los siguientes años, según anunció, será del 10 por ciento, con este incremento 
presupuestal único, la Máxima Casa de Estudios de Querétaro recibirá del gobierno del estado, la friolera de 955 
millones de pesos. El anuncio fue tomado con beneplácito y la rectora, Teresa García, declaró que seguirán 
pugnando porque durante la presente administración gubernamental se mantenga este aumento y bueno, el 
compromiso de la rectora García Gasca es tratar de tener en las mejores condiciones económicas a la UAQ, sin 
embargo no se puede perder de vista que no es el único centro de estudios superiores que requiere de apoyos. La 
historia nos marca las tensiones entre el gobierno estatal y las autoridades de la UAQ entorno, muy tenso al grado 
de salir con los alumnos a las calles, fue la gestión de la rectora Dolores Cabrera, durante el sexenio del 
exgobernador Ignacio Loyola Vera. La manifestación fue impresionante, la rectora y su equipo de trabajo al frente, 
las consignas y los gritos aún perduran en los testigos: “Lola Lola, móntate a Loyola” y en el Teatro de la República 
los universitarios también hicieron una histórica protesta al darle la espalda dentro del recinto al ejecutivo estatal 
y luego abandonar el recinto. En lo reciente, el exgobernador Francisco Domínguez Servién también enfrentó 
roces con el Rector Gilberto Herrera Ruiz y posteriormente con la rectora García Gasca, no porque el momento 
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ofrecido fuera menos, sino porque se daba en efectivo y en especie y obra y la Universidad demandaba administrar 
esos recursos de acuerdo a sus necesidades y no por criterio externo. En su primera negociación con la UAQ, el 
gobernador Kuri González, mostró el rostro solidario con la comunidad académica, sindical, administrativa y 
estudiantil y el músculo financiero para poder ofrecer un 13% de incremento, aun cuando sea por un solo año. (...) 
(N) 
  
APOYO A LA UAQ 
El anuncio del aumento del 13 por ciento en el presupuesto de la UAQ por parte del gobernador Mauricio Kuri, sin 
duda viene a darle una holgura financiera a la máxima casa de estudios. Hay que recordar que desde hace años 
venía planteando un presupuesto 'peso a peso' al Congreso local sin éxito. No obstante, la UAQ durante la 
pandemia ha dado muestra del trabajo y esfuerzo de la comunidad universitaria a favor de la ciudadanía. Quizá 
este factor haya sido decisivo en las autoridades estatales para brindar este aumento presupuestal. Como bien lo 
señaló ayer la rectora Teresa García Gasca, esto les servirá para consolidar los proyectos de impacto social. Por 
otro lado, hay que tomar en consideración que la Universidad siempre ha fungido como un contrapeso al poder 
estatal más no antagónico. Ya se verá si durante los próximos meses este aumento presupuestal significa mayor 
influencia al interior de la institución. Por lo pronto, este recurso será importante para consolidar la educación 
superior, pues la UAQ es la que más estudiantes de este nivel alberga en la entidad. En los próximos días se espera 
la presentación del total del paquete presupuestal del estado, en que se verá cómo se delineará los programas y 
proyectos del incipiente Gobierno estatal al que se busca apostar a la reactivación económica de los sectores 
estratégicos. (AM)  
 
EL TEATRO DE LA REPÚBLICA  
PRIMER ACTO. INERCIAS EXTERNAS. Después de más de dos décadas de publicar artículos de opinión sobre 
temas políticos y jurídicos, nos hemos dado cuenta de la situación estática que ha prevalecido en la vida pública 
mexicana. Importantes avances como la creciente equidad de género y el reconocimiento de los derechos de las 
minorías son cambios que se han consumado por inercias externas. Y si bien no se puede negar el impetuoso 
trabajo de líderes de opinión, colectivos, organismos civiles y hasta servidores públicos, cierto es que de no ser por 
el impulso desde el ámbito internacional difícilmente se hubieran conseguido. SEGUNDO ACTO. BUCLE 
TEMPORAL DE CORRUPCIÓN E IMPUNIDAD. Basta ver nuestra realidad en aspectos meramente domésticos. 
Pese a la anhelada llegada de la pluralidad democrática, casi nada se ha avanzado en cuestiones como seguridad, 
honestidad, legalidad y eficacia gubernamental. Pareciera que vivimos en un bucle temporal de corrupción e 
impunidad del que no podemos salir. Promesas van y vienen y simplemente vemos como se amplia el abismo con 
otras naciones que si han logrado construir un sistema político-jurídico operante. TERCER ACTO. CULTURA DEL 
ABUSO. En México el andamiaje público se desmorona dinamitado por la demagogia, protagonismos, 
incongruencias, abusos y excesos en el ejercicio del poder público. Es triste reconocer que, pese al esfuerzo de 
millones de mexicanos que creen y trabajan por un país mejor, los vicios históricos han hecho metástasis y es cada 
día más difícil desterrarlos. Se ha ido perdiendo la esperanza y, lamentablemente, cuando la esperanza se va llega 
el conformismo y prevalece la cultura del abuso. ¿Qué podemos hacer? TRAS BAMBALINAS. HASTA PRONTO. Por 
motivos estrictamente personales hemos tomado la decisión de hacer una pausa en nuestras publicaciones. 
Queremos agradecer a Diario de Querétaro la valiosa oportunidad que nos ha brindado durante nueve años y 
medio de escribir en sus planas. Su prestigio nos ha permitido llegar a un amplio universo de lectores. 
Reconocemos el irrestricto respeto a nuestros textos y el generoso trato que siempre hemos recibido de todos los 
amigos de Diario de Querétaro. Asimismo, expresamos nuestra gratitud a quienes nos regalaron lo más valioso que 
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tienen, su tiempo, para leernos y, en ocasiones, para comentarnos lo publicado. Sus líneas siempre nos motivaron a 
seguir expresándonos. A todos ustedes muchas gracias y hasta pronto. (DQ) 
 
PULSO - CON LA UAQ, “VAMOS A CAMINAR JUNTOS”: MAURICIO KURI  
Por Andrés González 
Cuando el gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri González, bajaba la escalinata central de Palacio de Gobierno, 
se hizo un silencio casi absoluto. Apenas si pasaban las nueve de la mañana. Son las 9.08 en punto. Del anuncio 
nada había trascendido, ni en el tema ni en la dimensión. Nada. Al pie de la escalinata se instaló una mampara 
alusiva. Al Centro, un único micrófono. Seriamos unos treinta periodistas. Mauricio inicia con un saludo a los 
medios, habitual en su persona. A su lado derecho, José Guerrero Trápala, secretario particular; la doctora Martha 
Elena Soto, secretaria de educación pública; la licenciada Lupita Murguía, secretaria de gobierno. A su izquierda, 
Rogelio Vega Vázquez Mellado, jefe de gabinete y el licenciado Gustavo Leal Mayo, secretario de finanzas. Expone, 
en muy breve introducción, los fundamentos del anuncio. “El conocimiento, es la base de la economía mundial. De 
ustedes – en velada referencia a los estudiantes queretanos – dependerá la riqueza y el desarrollo del mañana”. El 
gobernador leía lo dicho, por la delicadeza del anuncio, por los números que daría. Hace breve referencia al COVID-
19, a su impacto en toda la estructura social, en la educación, en la economía. “…fue totalmente – esta pandemia – 
un cambio del  juego; es decir, cambio el juego”. De quiénes en medio de esta se mantengan y avancen, “van a ser 
los triunfadores”. Y sin darle muchas vueltas al asunto, dice: “La educación será cada vez más, el centro de la 
actividad económica, productiva y social”. De ahí, agregó, “se desprenden otras ramas vitales para llevarnos al 
siguiente nivel”. Y esa idea no se la quita de la cabeza: El siguiente nivel para Querétaro. Y todo apunta en este 
gobierno a ese objetivo: “El siguiente nivel”. Y pone como fundamento  “la educación, la investigación, la 
innovación y el desarrollo tecnológico. La educación no es solo una inversión, es la mejor inversión”. Bien pues, el 
fundamento, la base. Y es cierto, porque de ahí se parte en casi todo. Mauricio sigue: “Con base en estas 
condiciones, he determinado apoyar con un incremento histórico a nuestra Máxima Casa de Estudios“. “Se trata de 
un apoyo extraordinario, por una sola ocasión, que está demostrando la voluntad de mi administración para 
apoyar a todos los alumnos y asegurar la superación económica, presente y futura de Querétaro”. “Este 
presupuesto que es excepcional, va a crecer en un 13 por ciento, que equivale a un incremento   real de 107 
millones de pesos para el siguiente año. Esta cifra, no tiene precedente. El gobierno del estado destinará 955 
millones de pesos para apoyar a la Universidad Autónoma de Querétaro. Querétaro necesita como nunca, una 
generación de jóvenes que esté bien preparados para enfrentar los retos que vienen. “La educación – por la 
pandemia – jamás volverá a ser como antes, por eso debemos ir un paso adelante. Nuestro compromiso es ser 
cercano, sensible, ante esta realidad. “Vamos a reactivar nuestra economía, apoyando la formación integral de 
nuestra juventud. Juntos  con los estudiantes universitarios, vamos a llevar a Querétaro al siguiente nivel”. El 
trascendente mensaje, para los estudiantes de la UAQ, para Querétaro, había durado solo tres minutos con 43 
segundos. Y superó con esto, el compromiso expreso de campaña. Minutos después y en respuesta a este 
incremento, la rectora de la UAQ Teresa García Gasca, citaba a rueda de prensa. “La institución corresponderá con 
educación de calidad, con servicios y proyectos con impacto social, que generen desarrollo para el estado”. El 
camino se hace juntos. En breve se dará una reunión entre las partes. (CI) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A Venegas Ramírez  
CONFINAMIENTO ELEVÓ 20% VIOLENCIA CONTRA MUJERES. Otros datos. Además de los daños a la salud y la 
economía provocados por el Covid-19, los largos periodos de estancia en casa trajeron un incremento en la 
violencia contra las mujeres y elevó la percepción de inseguridad en casa hasta el 20 por ciento, de acuerdo con la 

https://plazadearmas.com.mx/author/sergio_arturo_venegas_ramirez/
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Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana (ENSU) divulgada por el INEGI con motivo del Día Internacional 
de la Eliminación de la eliminación de la violencia contra Mujer, que se conmemora hoy. La ENSU, que incluyó un 
módulo que indaga actos de violencia en el entorno familiar en zonas urbanas en el tercer trimestre de 2020 y 
2021, pero contrasta con los resultados generales de otra encuesta nacional, la ENVIPE, sobre la victimización que 
dice que ha bajado la percepción de inseguridad en nuestro país, de 79.4 en 2018 a 75.6 en 2021. Pero regresemos 
al tema de este día para recordar que según la Ley General de Acceso de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia 
(LGAMVLV), la violencia contra las mujeres se encuentra definida como “cualquier acción u omisión, basada en su 
género, que les cause daño o sufrimiento psicológico, físico, patrimonial, económico, sexual o la muerte tanto en el 
ámbito privado como en el público”. Estas acciones u omisiones constituyen una violación a los derechos humanos 
de las mujeres al no garantizar su libertad, desarrollo y seguridad. Llama la atención, como veíamos, que en 2021 
el 20 por ciento de las mujeres de 18 años o más reportó percepción de inseguridad en casa y que en 2020 el 23.2 
de las defunciones por homicidio en contra ellas ocurrieron precisamente en la vivienda, además de que casi el 
once por ciento de los delitos fueron de tipo sexual. En el comunicado emitido para esta fecha, el Instituto Nacional 
de Estadística y Geografía define a la violencia contra las mujeres como un problema de alcance global. Por ello, 
hace más de dos décadas la Asamblea General de las Naciones Unidas emitió una resolución que establece el 25 de 
noviembre como el Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer, cuya finalidad es coordinar 
actividades para concientizar y dimensionar la magnitud del reto de una vida libre de violencia. La ENVIPE 
advierte que a partir de 2016 y hasta 2018 se registra un incremento en el porcentaje total de la población con 
percepción de inseguridad en los contextos en que residen, llegando a un máximo de 79.4% en 2018, pero que a 
partir de esa fecha, como le decía al principio, se observa un descenso hasta 2021 que registró una cifra de 75.6 
por ciento. Cuando se observan estos datos por sexo, es notorio que la percepción de inseguridad es mayor en las 
mujeres y que la diferencia respecto a los hombres se ha incrementado en los últimos años, alcanzando hasta siete 
puntos porcentuales en 2020 (81.7% en mujeres contra 74.7% en hombres). La ENSU en la edición del segundo 
trimestre de 2021 incluye un módulo de acoso con información sobre aquellas personas de 18 años o más en zonas 
urbanas que han enfrentado acoso o violencia sexual en lugares públicos. En 2021, 22.8% de las mujeres 
declararon haber enfrentado intimidación sexual, en comparación con 5.8% en los hombres; mientras que, en 
cuanto a abuso sexual, el caso de las mujeres (7.3%) es poco más de cinco puntos porcentuales por encima de los 
hombres en el mismo  periodo. O sea, señores, todavía hay mucho por hacer para la protección de la mejor mitad 
de la sociedad. Así de fácil. Así de difícil. -OÍDO EN EL 1810- Etiquetado. Gran sorpresa se han llevado algunos 
secretarios de despacho en el gobierno estatal. Y es que el la administración que concluyó el pasado 1 de octubre, 
dejó pagos etiquetados para algunos “proveedores”. El problema es que incluyen noviembre y diciembre, meses 
que -en teoría- ya le correspondían a la actual administración. Por eso hay gran molestia. Y es que como dicen: se 
vale ser chancho, pero no trompudo. No tenían llenadera. -¡PREEEPAREN!- Coparmex. Esperan la presencia del 
líder nacional de la Confederación Patronal de la República Mexicana, José Medina Mora Icaza y de los 
gobernadores de Querétaro, Jalisco y San Luis Potosí, Mauricio Kuri, Enrique Alfaro y José Ricardo Gallardo, se 
efectuará hoy en Querétaro el lanzamiento de la Alianza Empresarial para la Educación Dual Centro-Bajío-
Occidente. Así lo informaron el presidente del organismo patronal en la entidad, Jorge Camacho y la dirigente de la 
Federación Bajío Centro, Lorena Jiménez, adelantando la asistencia de representantes de empresarios y 
diplomáticos alemanes y enviados de los gobiernos de Guanajuato y Aguascalientes, así como directivos de 
instituciones educativas, aunque anoche todavía hacían ajustes al programa.Se efectuará en el Teatro 
Metropolitano, a partir de las 8.30 de la madrugada. Doy fe. -¡AAAPUNTEN!- Histórico. Solamente dos solicitudes 
de matrimonios entre personas del mismo sexo se han recibido en Querétaro y están siendo programadas, dando 
cumplimiento a ley, respondió ayer el director estatal del Registro Civil, Apolinar Casillas Gutiérrez. Por su parte 
Waltter López, destacado activista LGBT+ informó a PLAZA DE ARMAS que el 3 de diciembre podría celebrarse la 
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primera unión igualitaria derivada de la reforma aprobada por el Congreso Local. Doy fe. -¡FUEGO!- Pifia. Fue 
generalizado el rechazo en redes sociales al nombramiento del ex alcalde capitalino Marcos Aguilar Vega como 
vocero nacional del PAN. Hasta en el Reforma recuperaron una nota publicada en 2013 sobre los moches que 
exigía el entonces diputado federal a empresarios. ¿Marko Cortés no lo sabía? ¡Porca miseria! (PA 2) 
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